

AJOURNEMENTS—*Suite.*OBSERVATIONS SUR LE RAPPORT DE M. R. FERGUSON—*Suite.*

terres a augmenté considérablement entre 1900 et 1912—2695; à \$3.27 l'acre M. Brown dans le temps payait un prix raisonnable—2695; rapport touchant la réserve des Indiens du Sang—2697; tentative de faire croire que M. Frank Pedley, chef du département des Affaires indiennes, avait un intérêt monétaire dans l'opération—2697; un des concessionnaires de cette réserve, M. Peter Ryan, lui devait de l'argent, ou il en devait à la banque du Commerce, avec la garantie de M. Pedley—2697; celui-ci avait endossé un billet de Ryan à la banque du Commerce, ceci dès avant la concession. Plus tard, la banque voulant être payée, Ryan céda à un nommé Bedford Jones une part de ses intérêts dans la concession—2697; M. Jones vendit à un nommé Miller, moyennant \$1,000, cet intérêt, et l'argent fut employé à réduire la dette de Ryan à la banque du Commerce—2697; voilà toute l'affaire Pedley—2697; plus tard M. Pedley alors qu'il n'était plus fonctionnaire de l'Etat a acheté des terres des sauvages de la manière ordinaire, avec concurrence et publicité—2699; voici un rapport qui a coûté au pays, près de \$40,000, ce qu'il faut considérer comme la preuve indiscutable que, sous le régime libéral, l'administration des terres domaniales, dans tout son ensemble, a été faite avec intégrité, et les chiffres cités démontrent que cette question a abouti aux meilleurs résultats—2700.

Hon. W. J. Roche—Rapport contient des révélations qui donnent lieu de croire que c'est un judicieux emploi des deniers publics—2700; ancien ministre de l'Intérieur (l'hon. Frank Oliver) n'a pas administré les affaires du ministère de l'Intérieur dans les meilleurs intérêts du pays—2701; texte du rapport concernant l'achat d'obligations par le Grand-Tronc-Pacifique dans le journal le "Bulletin", d'Edmonton—2701; cette opération n'aurait pas dû être faite pendant que M. Oliver était ministre—2701; M. Ferguson a donc établi la preuve de ce qu'il voulait, à savoir que la compagnie du Grand-Tronc-Pacifique était en relations d'affaires avec le département de l'Intérieur—2702; que la compagnie du Grand-Tronc-Pacifique avait fait l'acquisition au prix de \$15,000, d'un lot d'actions dans la compagnie de publication dont le propriétaire était le ministre de l'Intérieur du temps—2702; personne ne peut expliquer les raisons de ce placement—2703; centaines de libéraux qui ont obtenu des terrains n'étaient pas des colons—2703; comment M. Cruise a obtenu une terre—2703; emprunté du bétail chez son voisin—2703; opérations de la "Southern Alberta Land Company"—2705; le projet Aylwin—2705; intervention de M. Robert de Montréal, président de la compagnie des tramways—2705; commission de \$12,000—2705; examen de la vente de différentes concessions forestières dans l'Ouest—2709; concession minière à M. Wills—2711; négligence à sauvegarder les fonds du ministère de l'Inté-

AJOURNEMENTS—*Suite.*OBSERVATIONS SUR LE RAPPORT DE M. R. FERGUSON—*Suite.*

rieur et les intérêts du pays—2712; vente de terres des sauvages à M. Fahrni—2713; vente annulée et une somme de \$5,000 fut confisquée—2713; quelques jours plus tard cette décision fut révisée, M. J. J. Anderson de la banque Union acheta la propriété qui fut ensuite transférée à M. Frank Oliver—2714; texte d'une lettre de M. Fahrni; cette terre vaut \$71,000—2715; pays perd \$50,000 environ—2716; nous pourrions déterrer beaucoup d'autres choses sans recourir à l'enquête tenue par M. Ferguson—2716; pays a été dépouillé de concessions forestières données aux amis politiques de l'ancien gouvernement—2717.

Sir Wilfrid Laurier—Affaire Robert—2718; texte d'un article du "Citizen"—2718; on insinue que les négociations de ces terrains ont été faites avec sir Wilfrid Laurier—2719; il n'y a pas un mot de vérité dans cette assertion—2719; personnellement je ne connais rien de cette affaire—2719; pourquoi M. Ferguson ne m'a-t-il pas appelé à rendre témoignage?—2719; j'ai cherché dans le rapport quelque témoignage tendant à justifier cette assertion que j'ai fait office d'intermédiaire dans la circonstance, je ne trouve rien autre chose que des insinuations—2719.

Hon. R. Lemieux—Entreprise d'irrigation d'Aylwin—2720; dépositions sur lesquelles M. Ferguson se base pour rattacher à cette affaire le nom de sir Wilfrid Laurier et le mien—2720; M. Robert ne jure pas m'avoir vu—2721; je ne connais pas M. Aylwin—2721; suis demeuré absolument étranger à cette affaire—2721.

M. Turriff—Toutes les questions du rapport Ferguson ont déjà été débattues ici—2721; rien de nouveau—2721; toutes les opérations en terres ont été faites d'une manière régulière—2722; rien d'insolite dans l'augmentation de valeur—2722; en 1901 terre se vendait \$1 l'acre—2722; neuf ans plus tard le prix était beaucoup plus élevé—2722; n'a rien à se reprocher pendant son administration de commissaire des terres—2722.

Hon. Arthur Meighen—Rapport Ferguson comprend onze différents sujets—2723; irrégularités concernant les terres fédérales dans l'ouest du Canada—2724; fraudes commises dans la région de la montagne du Dauphin—2725; corrompre le peuple pour des fins électorales—2725; manipulation des terres fédérales—2725; centaines de gens ont obtenu des titres auxquels ils n'avaient pas droit—2725; cas de MM. Davis, Cruise et Pedley—2726; brigandage de M. Frank Pedley—2729; fonctionnaires vendeurs et acheteurs—2729; profit de \$57,150 en trois ou quatre mois—2730; opérations en terrains dans les montagnes du Caribou—2730; l'affaire du *Bulletin* d'Edmonton—2730; compagnie du Grand-Tronc-Pacifique souscrit \$15,000 dans le *Bulletin*, journal dans lequel le ministre de l'Inté-